

# Por los derechos

MUJERES Y HOMBRES EN LA ACCIÓN COLECTIVA

EDITORES

ELIZABETH JELIN / SERGIO CAGGIANO / LAURA MOMBELLO



## ELIZABETH JELIN

Es Investigadora Superior del CONICET, con sede en el IDES (Instituto de Desarrollo Económico y Social, Buenos Aires) y docente del Programa de Doctorado en Ciencias Sociales de la UNGS (Universidad Nacional de General Sarmiento) y el IDES. Ha sido Fellow del Wissenschaftskolleg zu Berlin y es miembro del Directorio Académico de dicha institución. Ha sido profesora visitante en numerosas universidades del país y del exterior. Sus temas de investigación son los derechos humanos, las memorias de la represión política, la ciudadanía, los movimientos sociales y la familia. Es autora de numerosos artículos y libros. Entre sus libros recientes: *Los trabajos de la memoria*, *Pan y afectos: la transformación de las familias* (nueva edición revisada y aumentada en 2010) y *Fotografía e identidad : captura por la cámara, devolución por la memoria* (con Ludmila da Silva Catela y Mariana Giordano).

## SERGIO CAGGIANO

investigador del CONICET con sede en el IDES (Instituto de Desarrollo Económico y Social) y Profesor Adjunto en la Facultad de Comunicación Social de la Universidad Nacional de La Plata. Es investigador posdoctoral de la red *desiguALdades.net* (Freie Universität Berlin). Se especializa en temas como migración, interculturalidad, procesos identitarios y discriminación, y estudia también repertorios visuales públicos, imaginarios y disputas culturales. Ha dictado cursos de posgrado en diferentes universidades argentinas. Es autor de los libros *Lo que no entra en el crisol. Inmigración boliviana, comunicación intercultural y procesos identitarios* (2005) y *Lecturas desviadas sobre Cultura y Comunicación* (2007), y ha publicado artículos en revistas especializadas nacionales y extranjeras.

## LAURA MOMBELLO

investigadora del IDES, miembro del Núcleo de Estudios sobre Memoria en la misma institución y docente en el Postítulo América Latina: problemas de la sociedad y la cultura (CEPA-Ciudad de Buenos Aires). Trabaja sobre la articulación entre política y cultura en contextos locales. Publicó artículos relacionados con esta problemática tales como "Sociedad y Estado: una relación compleja. Transformaciones y continuidades en el caso de Cutral Co", en *Políticas sociales y acción local. 10 estudios de caso*, publicado por IDES y "Política, memoria y miedo. Una mirada local" en *Miedos y memorias en las sociedades contemporáneas*, publicado por Comunicarte Editora.

# **Por los derechos Mujeres y hombres en la acción colectiva**

**Elizabeth Jelin, Sergio Caggiano, Laura Mombello**

## **Agradecimientos**

### **Introducción. Las luchas por la ciudadanía y los derechos: cambios legales y prácticas sociales**

Elizabeth Jelin, Laura Mombello, Sergio Caggiano 9

#### **I. Algunas consideraciones conceptuales**

##### **Los derechos como resultado de luchas históricas**

Elizabeth Jelin 21

##### **El espacio de los movimientos sociales y la acción colectiva**

Elizabeth Jelin 35

#### **II. Las demandas por derechos en la realidad argentina actual**

##### **La cuestión migratoria: reconocimiento de derechos, identidades nacionales y (ausencias de) género**

Sergio Caggiano 47

##### **Derechos sexuales y reproductivos y acción colectiva en la Argentina**

Nina Zamberlin 79

##### **Derechos ambientales, ciudadanía y género: El caso de la oposición a la minería a gran escala en Ing. Jacobacci**

Laura Mombello 123

### III. En diálogo con los y las protagonistas

<b>La CEDAW</b> <i>Intervención de Line Bareiro</i>	171
<b>La experiencia de la migración</b> <i>Entrevista con mujeres de la Red de Mujeres Migrantes y de la Asociación Civil Mujeres Unidas Migrantes Refugiadas de Argentina (AMUMRA)</i> Sergio Caggiano	177
<b>Decidir sobre la sexualidad: por el derecho a la autonomía</b> <i>Entrevista a María Alicia Gutiérrez</i> Nina Zamberlin	189
<b>Esos “otros” tan distintos</b> <i>Entrevista a Mabel Quinteros</i> Laura Mombello	201
<b>Construyendo cambios todos los días</b> <i>Entrevista a miembros del Centro de Participación Popular Monseñor Enrique Angelelli</i> Elizabeth Jelin y Sergio Caggiano	209
<b>Incluir demandas para ampliar los derechos</b> <i>Entrevista a Daniel Villani, dirigente de la CTA</i> Laura Mombello	225

Este libro es parte de un programa de trabajo de investigación sobre ciudadanía y derechos humanos. El foco está puesto en el papel que tienen los movimientos sociales en la formulación y expresión colectiva de las demandas ancladas en los derechos, que pueden estar reconocidos en abstracto en las normativas internacionales y en la del país, pero cuya concreción requiere la intervención activa de actores sociales y movimientos colectivos. Después de presentar una discusión conceptual de la noción de ciudadanía y el accionar de los movimientos sociales, el libro centra la atención en tres campos de acción colectiva significativos en la Argentina contemporánea: los derechos sexuales y reproductivos, los derechos de los/as inmigrantes, y las demandas ligadas al entramado ambiental-indígena. El enfoque incorpora una perspectiva de género en los tres casos estudiados. Existen movimientos que, reclamando derechos específicos (como el agua, la tierra, o el acceso a ciertos servicios públicos), refuerzan al mismo tiempo y de manera contradictoria las ideologías y prácticas sexistas más desiguales. La presencia y los lugares de las mujeres en la acción colectiva es una primera indicación, pero no es suficiente. Un segundo plano es la forma en que los reclamos y demandas, así como las articulaciones con las instituciones estatales, toman en cuenta los intereses y necesidades diferenciados de hombres y mujeres. El análisis muestra cómo los marcos interpretativos y encuadres en que se formulan las demandas son siempre marcos generizados.

Esta publicación recupera un trabajo conjunto los actores involucrados en la lucha por los derechos en sus diferentes versiones y complejidades. Los diálogos y debates han sido fundamentales para plantear estas cuestiones. En la tercera parte del libro, entonces, presentamos el diálogo con los y las activistas que llevan adelante sus tareas en cada uno de los campos.

ISBN 978-987-24976-9-9



ides

HEINRICH BÖLL STIFTUNG  
■■■ CONO SUR

NUEVA  
Trilce

Librería García Cambeiro